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ESTRATEGIA DE FORMACIÓN CONTINUA DE DOCENTES SE

EN MONTE CRISTI, CABRERA Y FANTINO

Desde hace varias décadas y 
sobre la base de los resultados 
de diversas investigaciones, di-
ferentes sectores del sistema 
educativo dominicano han con-
siderado la necesidad de que 
se le diera un nuevo enfoque a 
la capacitación de los maestros. 
El Inafocam, consciente de ese 
desafío, desarrolló un proceso a 
escala nacional 
para identificar 
los elementos 
que servirían 
de fundamen-
to para la defi-
nición de una 
estrategia que 

tome en cuenta las complejida-
des propias de los contextos en 
que se desenvuelve actualmente 
la capacitación para la labor do-
cente.

La estrategia que se definió con 
ese propósito plantea un cambio 
de paradigma en la formación 
y capacitación de los maestros 

dominicanos, porque se desa-
rrolla en los centros educativos 
donde se desempeñan. Es un 
proceso formativo que pasa de 
ser centrado en la universidad a 
estar centrado en la escuela, con 
la escuela y desde la escuela, y 
en este proceso están articula-
dos estrechamente los centros 
educativos y los distritos a los 
que pertenecen y la institución 
formadora.

La Estrategia de Formación 
Continua Centrada en la Es-
cuela (EFCCE), —como ha sido 
denominada— tuvo sus inicios 
en el año 2013, en los distritos               

Técnicos del Inafocam y de la PUCMM observan una clase de matemáticas, en la escuela Prof. Altagracia Leonor Peguero, en Fantino, Cotuí
Técnicos del Inafocam reunidos con directores regionales y distritales de Cabrera, Nagua.
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educativos 10-01 y 15-04, de San-
to Domingo, en los que partici-
pan el Intec y la PUCMM, como 
instituciones acompañantes y ex-
pertas en formación de docentes 
en el país.

A principios del año 2015, el Ina-
focam extendió la EFCCE a los dis-
tritos 13-01, de la regional de Edu-
cación de Monte Cristi, 14-02, en 
Cabrera, de la regional de Nagua, 
y al 16-02, en Fantino, de la regio-
nal de Cotuí, donde la PUCMM 
es la universidad responsable del 
apoyo técnico-pedagógico en 
la ejecución de dicha estrategia. 
En estas jurisdicciones participan 
todos los centros educativos del 
sector público, miles de maes-
tros, junto con los 

d i r e c -

tores regionales y de los distritos, 
técnicos regionales, distritales, 
directores de centros y demás 
actores del proceso educativo. 
Para el inicio de la Estrategia, 
en cada distrito, representantes 
del Inafocam y de la PUCMM 

celebraron encuentros de induc-
ción, sensibilización y motivación 
con los directores regionales y 

distritales, técnicos regionales, 
distritales y directores de 

centros educativos.

Recibimiento                        
entusiasta
En los tres distritos involucrados, 
los representantes de ambas 
instituciones —el Inafocam y la 
PUCMM— fueron recibidos con 
mucho entusiasmo. Durante las 
reuniones, las autoridades edu-
cativas distritales y de centros 
expresaron la esperanza de que 
con la Estrategia de Formación 
Continua Centrada en la Escuela 
se puedan mejorar tanto la prác-
tica docente como la gestión 
pedagógica de sus centros, para 
lograr la calidad de los aprendiza-
jes de los alumnos. ”Por fin llegó 
la hora de mejorar nuestros cen-
tros educativos”, expresó una de 
las representantes de los distritos, 
visiblemente emocionada. 

Los representantes del Inafocam 
y de la PUCMM valoraron la acti-
tud con que fueron recibidos por 

Técnicos del Inafocam reunidos con directivos de centros educativos en Monte Cristi 
y Cotuí

Maestra Alma Mercedes Felipe, 
subdirectora del Centro Educativo Rosa Smester 
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las autoridades distritales y de 
los centros educativos. El equipo 
coordinador de la Estrategia del 
Inafocam consideró que este reci-
bimiento se debió a la disposición 
que tienen para mejorar la calidad 
del sistema educativo y al conoci-
miento de los logros de la EFCCE 
en los dos distritos educativos de 
Santo Domingo. 

La maestra Alma Mercedes Feli-
pe, subdirectora del Centro Edu-
cativo Rosa Smester, del distrito 
educativo 13-01, de Monte Cristi, 
manifestó que se siente satisfe-
cha con el proceso porque con 
esta estrategia se busca capacitar 
al maestro en su mismo espacio 
de trabajo, y se pretende además 
que tenga un acompañamien-
to permanente que asegure que 
el docente está aplicando en el 
aula lo aprendido, es decir, que 
se apunta a una capacitación en 
la acción, y de este proceso los 
maestros son los protagonistas. 

Radhamés de la Cruz, del distrito 
educativo 14-02, del municipio de 
Cabrera, manifestó que la llegada 
de la Estrategia ha impactado de 
manera extraordinaria y de forma 
positiva en todo el conglomerado 
magisterial, de tal manera que se 
ha notado la acogida de todos y 
cada uno de los integrantes del 
programa.

“Estamos muy emocionados”,  
afirma la maestra Tineo Lizardo, 
directora de un centro educativo 
de Fantino.

“Estamos muy emocionados y 
esperanzados porque sabemos 

que esta iniciativa contribuirá a 
superar algunas situaciones que 
se deben mejorar en procura de 
elevar la calidad de la educación 
a escala nacional, y en el caso 
particular de nuestro distrito, este 
programa servirá para mejo-
rar las estrategias formativas 
implementadas hasta aho-
ra que no estaban dando 
los resultados esperados”.

La maestra Justina Tineo 
Lizardo fue entrevista-
da durante una visita de 
seguimiento del equipo 
coordinador de la EFCCE 
del Inafocam al distrito 16-
02, de Fantino, de la regio-
nal de Cotuí. Esa visita tuvo 
como propósito acompañar 
al equipo de la PUCMM en 
el proceso de levantamien-
to de las informaciones de 
la línea base en el mar-
co del desarrollo de la 
ejecución de la nueva 
estrategia de for-

mación continua de docentes en 
este distrito educativo.

Durante el seguimiento se obser-
varon el nivel de organización ins-
titucional y las responsabilidades 
de las diferentes áreas involucra-
das en el levantamiento y las con-
diciones de partida de los centros 
educativos del distrito.

Las pruebas diagnósticas aplica-
das serán analizadas, y los resulta-
dos, luego de ser socializados con 
las autoridades educativas, serán 
entregados a cada centro educa-
tivo para elaborar los planes de 
mejora de cada escuela en los 
distritos involucrados.

Maestro Radhamés de la Cruz, del 
distrito educativo 14-02 del Muni-
cipio de Cabrera

Maestra Justina Tineo Lizardo, 
directora del Centro Educativo 

Profesora Altagracia Leonor Peguero
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Mejorar el quehacer educativo 
de la República Dominicana en 
los programas de jornada escolar 
extendida (PJEE) es una necesi-
dad para que este nuevo mode-
lo logre los objetivos de calidad 
esperados. En ese sentido, apro-
vechar las experiencias de institu-
ciones que han desarrollado con 
éxito procesos pedagógicos que 
abarcan los horarios matutino y 
vespertino ha sido parte del inte-
rés del Inafocam para contribuir 

al desarrollo del referido modelo 
educativo.

Para impulsar ese proceso, el Ina-
focam acordó con el Instituto Po-
litécnico Loyola (IPL), de San Cris-
tóbal, ejecutar dos capacitaciones, 
a fin de que su experiencia en el 
desarrollo de programas de esta 
naturaleza pueda ser transferida 
al personal que se encargará de 
desarrollar actividades docentes 
en los centros educativos de jor-

nada escolar extendida en las pro-
vincias de Azua y San Cristóbal. Se 
trata de dos diplomados: uno en 
Gestión de Centros Educativos en 
Jornada Escolar Extendida, para 
80 directores que laboran en este 
modelo educativo, y el otro en 
Estrategias Co-curriculares en la 
Jornada Escolar Extendida, para 
640 docentes del nivel primario 
de primero a sexto grado.

En el marco de la ejecución de 

DOCENTES SE PREPARAN PARA ASUMIR

con mayores capacidades, en Azua y San Cristóbal

Maestros aprenden técnicas de teatro para aplicarlas en la jornada escolar extendida



7Boletín INAFOCAM |  

dichos diplomados, el Inafocam 
conversó con Eloyda Álvarez, Pe-
dro Hernández y Altagracia Araújo 
Dipré, representantes del IPL, so-
bre los recursos de que disponen 
y las estrategias que utilizan para 

el desarrollo de sus programas for-
mativos. 

Eloyda Álvarez, directora de For-
mación y Actualización Docente 
del IPL, y coordinadora de los di-
plomados, manifestó que para el 

ejercicio de sus funciones cuentan 
con: laboratorios, talleres, biblio-
teca, museo, parque didáctico, 
instalaciones deportivas, salones 
audiovisuales, comedor, atención 
a estudiantes, actividades artísti-

Eloyda Álvarez, Altagracia Araújo Dipré y Pedro Hernández, representantes del Instituto Politécnico Loyola

Docentes aprenden técnicas de primeros auxilios para enseñarlas a los estudiantes de jornada escolar extendida
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cas, finca experimental, trabajo 
de ferias técnicas, excursiones di-
dácticas, banco de libros, clubes 
culturales y por asignaturas, entre 
otros. Asegura que su cuerpo do-
cente cuenta con una vasta expe-
riencia en jornadas largas de cla-
ses, y que pueden aprovechar los 
recursos y la experiencia docente 
en este modelo educativo para 
transferirlos a los participantes en 
los diplomados que desarrollan 
con el Inafocam.

Indicó que para lograr ese pro-
pósito es fundamental dotar a 
los docentes de las herramientas 
necesarias que van a aplicar en el 
aula, para mantener al estudian-
tado motivado. Por ello, la capa-
citación trabaja la oratoria con los 
maestros, les enseñan técnicas de 

teatro, cómo formar todo tipo de 
clubes, y se practica además la 
danza artística, para hacer más in-
teresante y entretenida la jornada 
escolar extendida.

Cómo lograr la disciplina de 
los alumnos
 Mostrar cómo se mantiene la dis-
ciplina en las escuelas de jornada 
extendida es una de las tareas de 
este nuevo modelo. Pedro Her-
nández, director del bachillerato 
técnico del IPL, explica que en su 
centro educativo la disciplina se 
mantiene por la integración del 
cuerpo docente, que en todo mo-
mento supervisa a los alumnos y 
asegura el orden. Y afirma que la 
puntualidad del maestro es ade-
más importante para mantener 

un buen comportamiento por 
parte de los estudiantes.

También contribuye a la disciplina 
el mantenimiento de un progra-
ma de prácticas escolares. Al res-
pecto, la maestra Álvarez afirma 
que los estudiantes entienden 
que las actividades que se desa-
rrollan en la tarde son tan impor-
tantes como las de las mañanas 
porque tienen el mismo peso y 
rigor.

Asimismo señala que se permite 
la inclusión voluntaria en los di-
ferentes programas, en función 
de las necesidades, intereses y 
habilidades de los estudiantes, y 
que cada quien se involucra en su 
actividad, lo cual favorece la disci-
plina.



9Boletín INAFOCAM | 

Pedro Hernández y Altagracia Araújo se alternaron para ofrecernos una lista de lo que nunca debe hacerse en este 
tipo de modelo educativo:

1. Llevar una asignatura de la modalidad general a más de seis horas.

2. No acompañar a los estudiantes en las diferentes actividades.

3. No reconocer el esfuerzo del estudiante en cada actividad.

4. Ver las actividades extracurriculares fuera del aspecto de la formación.

5. Ponerle actividades al docente que no sean de su dominio, o para relleno de horario.

6. No evaluar las actividades extracurriculares.

7. Diseñar actividades sin contar con recursos.

8. La asignación excesiva de tareas.

9. Diseñar actividades que generen estrés al estudiante y que no sean importantes para su desarrollo integral.

10. Dejar que solo sean los estudiantes quienes seleccionen las actividades que van a desarrollar.

ERRORES QUE NUNCA 
DEBEN COMETERSE 
EN ESCUELAS DE JORNADA EXTENDIDA
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Conversamos con el maestro Ju-
lio César Solano Arias, director de 
la escuela Alejandrina Ramírez 
Germán, y con Liduvina Medrano, 
directora de la escuela Profesora 
Milagros Ozuna, para conocer su 
impresión sobre el diplomado en 
Gestión de Centros Educativos en 
Jornada Escolar Extendida. 

“Tenemos muchas expectativas, 
porque cuando se habla de una 
institución como el Loyola siem-
pre pensamos que se hará algo 

bueno, porque está integrado por 
personas que tienen experiencia 
en la implementación de clases 
en programas que incluyen la 
mañana y la tarde. Aquí en la pro-
vincia de San Cristóbal tenemos 
esa institución como un referen-
te, por lo que consideramos que 
el Inafocam supo hacer una bue-
na selección”, aseguró el maestro 
Julio César Solano Arias.

Respecto a lo aprendido, el maes-
tro Solano Arias valoró lo que ha 

aprendido en el módulo que in-
cluyó la tecnología, e indicó: “Este 
curso nos permitió aprender mu-
chísimas cosas, porque como soy 
director de centro educativo, es 
la técnica que más nos demanda 
de actualización. Nosotros ahí pu-
dimos ejecutar diferentes experi-
mentos tecnológicos”. 

Por su lado, la maestra Medrano 
manifestó que desde el primer 
momento, en el módulo que tra-
bajó los aspectos psicológicos 

DIRECTORES DE CENTROS CON 
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comenzó a sentir el valor de la 
capacitación. Sostuvo que pudo 
apreciar que como directores tie-
nen la dificultad de seguir reglas y 
mandatos, y subrayó: “Para mí fue 
bastante motivador porque ver 
que se tienen ciertas deficiencias 
le permite a uno abrirse para po-
nerse en el lugar de los maestros 
y estudiantes”. 

Le preguntamos sobre las preocu-
paciones que tenía con respecto 
a la jornada extendida antes de 
participar en el diplomado, y nos 
respondió: “Al principio me preo-
cupaba todo, ya que es una nueva 
experiencia y comencé el proceso 
directivo en una escuela de tanda 
extendida, con personal nuevo y 
con lo que nosotros pensábamos 
que teníamos que hacer”.

Sobre la jornada extendida, la 
maestra Medrano nos explicó: 
“Los estudiantes están acostum-
brados al medio tiempo, por lo 
que quieren salir al mediodía, y 
hay que buscar la forma de lograr 
que las horas después de comida 
les resulten motivadoras. Esta-
mos capacitándonos para poder 
brindarles el próximo año esco-
lar actividades que les permitan 
permanecer en las aulas de ma-
nera entretenida mientras logran 
aprendizajes significativos”.
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El Inafocam también entrevistó a 
los docentes Ana Glenys Vázquez 
Cruz, maestra de la Escuela de Ni-
ños Huérfanos, La Suiza, y Modes-
to Garcés Ramírez, maestro de la 
Escuela Primaria Básica de Jorna-
da Extendida, en Villa Mercedes, 
ambas de San Cristóbal que parti-
cipan en el diplomado en Estrate-
gias Co-curriculares en la Jornada 
Escolar Extendida para docentes 
del nivel primario de primero a 
sexto grado.

Vázquez Cruz expresó su impre-
sión del diplomado y valoró la 
decisión tomada por el Inafocam: 
“Para mí ha sido muy favo-
rable y acertado en un 
momento en que los 
maestros realmente 
necesitamos orien-
taciones por las 
horas que estaban 
en el aire, por lo 
que considero que 
con la capacitación 
del Loyola el Ina-

focam ha tomado una decisión 
muy atinada porque los alumnos 
necesitan algo fresco, algo nuevo 

que al mismo tiempo 
les permita una for-

mación integral”.

Sostuvo que 
se siente mo-
tivada con lo 
que el diplo-
mado le ha 
enseñado y 

que tiene mu-

Docentes se sienten 

empoderados 
de estrategias

 p a r a  a p l i c a r l a s  e n  j o r n a d a  e x t e n d i d a 

El proceso de capacitación del diplomado me ha permitido adquirir nuevas experiencias y estrategias 
para implementarlas en educación física, área formativa en que trabajo en mi centro educativo.

 Maestro Modesto Garcés Ramírez

Andrés Bleber del 
Loyola, facilitador 

del módulo Huertos 
Escolares, enseña a los 

docentes las técnicas 
para cultivar frutos to-
mando como base las 

paredes de las escuelas 
de jornada extendida 

que no tengan terrenos 
suficientes. 
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chas expectativas con respecto al 
contenido del programa que falta 
por desarrollarse: “Lo que prome-
te para el resto del programa me 
permite ser muy optimista sobre 
lo que puedo hacer en mi centro 
educativo”. 

La maestra Vázquez Cruz valoró 
que la capacitación incluyera la 
elaboración de los huertos es-
colares y cómo ense-
ñarles esa técnica 
agrícola a los ni-
ños, y señaló: 
“A nosotros 
nos llevaron 
a la finca del 
Loyola y nos 
m o s t r a ro n 
cómo poner 
a los niños a 
elaborar huertos 
y cómo preparar abo-

no que no sea nocivo para ellos, a 
preparar la tierra para la siembra 
y los tipos de semillas que ellos 
pueden sembrar en el huerto”. 

Por su lado, el maestro Modesto 
Garcés Ramírez aseguró que el 
proceso de capacitación del di-
plomado le ha permitido adquirir 
nuevas experiencias y estrategias 

para implementarlas en educa-
ción física, área formativa 

en que trabaja en su 
centro educativo.

En el tema del do-
minio de las tec-
nologías para uso 
educativo, Garcés 

Ramírez explicó 
que ya puede bajar 

los videos de la Internet 
e incluirlos en su práctica, y 

que ha mejorado los conocimien-
tos para la comunicación electró-
nica con los demás docentes y el 
uso de los correos en las clases con 
los estudiantes como una herra-
mienta pedagógica.

Manifestó que el diplomado, ade-
más de que le ha permitido me-
jorar su dominio en el uso de la 
tecnología como herramienta pe-
dagógica, le ha proporcionado es-
trategias sobre cómo formar a los 
niños en la ética ciudadana, en el 
amor a la naturaleza, a reciclar los 
desechos, a organizar los clubes 
escolares, y que desde el punto de 
vista de la educación física le ha 
permitido conocer cómo motivar 
a los estudiantes para que valoren 
el entorno donde viven.
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En el año 2013, el Instituto Nacional de For-
mación y Capacitación del Magisterio (Ina-
focam) y el Consejo Nacional para el Cambio 
Climático y Mecanismo de Desarrollo Limpio 

(CNCCMDL) acordaron la ejecución de un programa 
de capacitación de docentes de los niveles de media 
y básica del sistema educativo dominicano, cuyo ob-
jetivo es promover una mayor comprensión sobre el 
tema del cambio climático, y que los docentes sepan 
cómo contribuir al desarrollo sostenible de las comu-
nidades en que desempeñan sus labores educativas.

Entre las actividades incluidas en 
el convenio está la capacitación 
de formadores de formadores, así 
como de los maestros que im-
parten asignaturas en las áreas de 
Ciencias Sociales y Ciencias de la 
Naturaleza, en los niveles de bási-
ca y media, técnicos de Currículo, 
de Gestión de Riesgos, técnicos 
regionales del Ministerio de Edu-
cación y facilitadores de oenegés 
con competencias en el tema. Los 
resultados obtenidos tanto a es-
cala nacional como internacional 
demuestran la eficacia del trabajo 
desarrollado.

Resultados del programa en el ámbito 
nacional
Andrea Griselda Rincón, coordinadora del progra-
ma en el Departamento de Formación Continua del 
Inafocam, nos habla de los logros. Afirma que el pri-
mer paso consistió en invitar a las universidades para 
que enviaran docentes especializados en el área de 
medioambiente a participar en el curso sobre cambio 
climático para que luego sirvieran de formadores en 
sus universidades.

Expresó Rincón que como respuesta 
a dicha invitación se han integrado al 
programa diferentes universidades y 
oenegés, entre las que citó las univer-
sidades Católica Tecnológica del Cibao 
(Ucateci), Agroforestal Fernando Artu-
ro de Meriño (Uafam) y Nacional Pedro 
Henríquez Ureña (UNPHU), al Instituto 
Tecnológico de Santo Domingo (In-
tec), al Instituto Superior de Formación 
Docente Salomé Ureña (Isfodosu), al 
Instituto Superior de Agricultura (ISA) , 
así como a la Fundación Sur Futuro y 
la Organización para el Fomento del 
Desarrollo del Pensamiento (OFDP). Se 
elaboró una ficha para determinar so-

del Programa de CaPaCitaCión de doCentes en el 

CAMBIO CLIMÁTICO

Andrea Griselda Rincón

La visión y la meta es que según se vaya ampliando el programa con la integración de más do-

centes, y estos puedan adquirir capacidades para enseñar cómo retardar las acciones nega-

tivas del cambio climático, se cree una actitud o una cultura de uso de los recursos que sea 

cada vez más amigable con el ambiente.
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bre qué aspectos se capacitarían los docentes, que 
permitió medir su avance en materia de la aplica-
ción de los contenidos en sus diferentes áreas cu-
rriculares. 

La maestra Rincón informó que uno de los logros 
del programa fue la inserción del tema del cambio 
climático en el currículo educativo. Afirmó que cree 
que esta decisión se debió al interés que mostra-
ron las diferentes universidades y entidades ligadas 
al tema del medioambiente. Indicó que durante el 
desarrollo del programa se han capacitado 1200 
docentes, y 70 catedráticos universitarios para que 
actúen como formadores de docentes, así como 18 
asesores técnicos de regionales educativas. También 
se capacitó a 75 técnicos distritales para que acom-
pañen en aula a los docentes que trabajan con el 
cambio climático y se aseguren de que el tema esté 
articulado con las asignaturas que imparten en sus 
centros educativos. Explicó que a los talleres se invita 
a un 25 % de los profesores que imparten ciencias 
sociales y un 75 % de los maestros que trabajan con 
ciencias de la naturaleza.

 “La visión y la meta es que según se vaya amplian-
do el programa con la integración de más docentes, 
y estos puedan adquirir capacidades para enseñar 
cómo retardar las acciones negativas del cambio 
climático, se cree una actitud o una cultura de uso 
de los recursos que sea cada vez más amigable con 
el ambiente”, sostuvo la coordinadora del programa 
por el Inafocam.

Rincón manifestó que la capacitación incluye siete 
talleres que se les imparten a los docentes y en cada 
uno se trabaja un tema en especial, y que dentro de 
uno de los módulos, por ejemplo, se visita un lugar 
que sea vulnerable, con características que sugieran 
que existen acciones que evidencien cambios cli-
máticos. Puso como ejemplo las visitas a la desem-
bocadura del río Higuamo, en San Pedro de Macorís, 
y al lago Enriquillo, en Neiba. En ambas los docentes 
pudieron constatar cómo estos lugares son afecta-
dos por el descuido ambiental y los efectos del cam-
bio climático.

Informó que en cada lugar visitado se efectúa una 
prueba diagnóstica para conocer su vulnerabilidad 

al cambio climático y que esto incluye la comuni-
dad donde se está desarrollando el curso. “Cada 
maestro tiene que traer identificados del entorno 
de la escuela donde trabaja, los lugares, espacios y 
ecosistemas que entiende que están en situación 
de vulnerabilidad o que presentan problemas im-
portantes que resolver por el influjo del cambio cli-
mático. Luego los maestros hablan de los efectos, lo 
que ha pasado, y entrevistan a varias personas para 
ver qué saben sobre este tema”. También explicó que 
después de efectuados los diagnósticos de los es-
pacios en condiciones de vulnerabilidad, identifican 
uno sobre el que se pueda desarrollar un trabajo de 
investigación, luego se organiza un viaje a ese lugar 
y se evalúan sus condiciones, de acuerdo con una 
guía elaborada por el grupo. 

La maestra Denia Burgos y Omar Ramírez Tejada encabezaron 
en el hotel Jaragua la primera graduación de docentes capacita-
dos en cambio climático



16 |  Boletín INAFOCAM

República Dominicana fue incluida por la Unesco 

en una publicación sobre buenas prácticas, por los 

resultados obtenidos por el programa durante el 

tiempo que llevaba de ejecución.

Cuando se acordó desarrollar el 
Programa formativo para el for-
talecimiento de capacidades en 
cambio climático de docentes de 
media y básica, la maestra Denia 
Burgos, directora ejecutiva del 
Inafocam, y Omar Ramírez Teja-
da, vicepresidente ejecutivo del 
CNCCMDL, no se imaginaron que 
los éxitos logrados en la capacita-
ción de los docentes en el tema en 
República Dominicana llegarían a 
llamar la atención de organismos 
multilaterales y en otros países de 
la región.

Daniel Abréu, del CNCCMDL, nos 
ofreció detalles sobre la cosecha 
del programa a escala internacio-
nal. 

Explica Abréu que el proyecto em-
pezó a escala internacional luego 
de que la República Dominicana 
solicitara participar en una inicia-
tiva global sobre educación para 
cambio climático, organizada por 
el Instituto para la Formación y En-

trenamiento de las Naciones Uni-
das (Unitar), que es el equivalente 
al Inafocam para esta organiza-
ción, y que tiene su sede en Sui-
za. “Para este proyecto solamente 
eligieron cinco países del mundo, 
y nosotros fuimos el único de Lati-
noamérica y de habla hispana. Ya 
a partir de ahí estábamos vincula-
dos a dos agencias de la ONU, por-
que antes contábamos con el apo-
yo de Unitar. La Unesco también 
tenía por su lado otro programa 
global de formación de docentes 
en cambio climático en el cual nos 
integraron con otros países distin-
tos; República Dominicana ya era 
parte de dos programas globales”. 
agregó el técnico del CNCCMDL. 

Manifestó Abréu que la Unesco, 
al evaluar el trabajo que se estaba 
desarrollando en los países que 
estaban en el proyecto, entendió 
que República Dominicana estaba 
realizando el mejor, y celebró en 
el país, en junio de 2014, un taller 
regional para todo el Caribe y Cen-

troamérica, por el liderazgo que 
consideró que estábamos asu-
miendo con el tema.

“Ese mismo año, el país volvió a 
ser foco de interés en escenarios 
internacionales. Fuimos invitados 
a presentar y compartir experien-
cias en materia de educación para 
cambio climático en la sede de 
Naciones Unidas de New York, y 
además a una conferencia interna-
cional en Samoa, donde también 
se compartieron experiencias y re-
sultados en torno al tema, toman-
do al país como un caso de refe-
rencia y buena práctica a escala 
internacional”, afirmó Abréu.

Asimismo, explicó Daniel Abréu 
que el país fue incluido por la 
Unesco en una publicación sobre 
buenas prácticas, por los resul-

PROGRAMA FORMATIVO SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO

OBTIENE ÉXITOS 

INTERNACIONALES

Daniel Abréu
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tados obtenidos por el programa durante el tiem-
po que llevaba en ejecución. Para ese entonces se 
efectuó también la Cumbre de Naciones Unidas 
para Cambio Climático, en Polonia, a finales del 2013, 
donde participó una delegación del país que incluyó 
a dos técnicos del Inafocam, uno de la regional de 
Educación de San Pedro de Macorís y uno del Minis-
terio de Educación, del área de Gestión de Riesgos. 

En esa cumbre mundial, que se celebra cada año, se 
organizó un evento donde la República Dominicana 
presentó su experiencia. “A este asistió el enviado del 
secretario general de Naciones Unidas para la Juven-
tud, quien impresionado por la presentación domini-
cana, la reseñó en su blog, lo que provocó un “efecto 
viral”, señaló Abréu.

Informó que en el 2014 se realizó nueva vez la cum-
bre en Lima, Perú, donde la República Dominicana 
volvió a presentar su experiencia en que incluyó los 
logros alcanzados para ese año, y en la cual participó 
una delegación del Inafocam.

“Fruto de esta experiencia otros países han tomado 
nota de lo que estamos haciendo, y Unitar, agencia 
de la ONU con la que se empezó el proyecto, apro-
bó un nuevo financiamiento para expandir esta ex-
periencia en todos los países de Centroamérica y el 
Caribe. La República Dominicana fue elegida para 
coordinar las acciones de esta región sobre educa-
ción en cambio climático”, agregó Abréu. Asimismo 
expresó que dicha expansión será promovida a siete 

países de Centroamérica, mediante la aprobación del 
Sistema de Integración de Centroamérica (SICA).

“Estas acciones muestran cómo República Domini-
cana, de ser un país que normalmente recibía las ex-
periencias de otros, ha pasado a ser un exportador 
de su experiencia, que incluye a algunos países que 
tienen un sistema educativo tradicionalmente más 
fuerte, como Costa Rica y Brasil. En ese sentido, ya 
la Unesco en Brasil está coordinando un proceso de 
intercambio formal con República Dominicana con 
este tema”, informó Abréu. 

“En América Latina las experiencias de programas 
de formación de docentes en cambio climático son 
muy limitadas y muy coyunturales, pero las de Repú-
blica Dominicana son las más concretas e institucio-
nalizadas que existen”, sostuvo Abréu.

Informó que la Unesco definió el Plan de Acción 
Global para la Educación y el Desarrollo Sostenible 
en el que el Inafocam y el Consejo para el Cambio 
Climático acordaron compromisos públicos ante 
ese organismo. Manifestó que como resultado esta 
agencia de la ONU decidió incluir a ambas institu-
ciones dominicanas en el equipo de seguimiento de 
esa acción global.

Daniel Abréu resaltó además que el Inafocam es la 
más activa institución de su tipo que ha estado tra-
bajando con el tema del cambio climático en Latino-
américa.

Barbarita Hererra, Daniel Abréu y Denia Burgos, en la sede de 
Unesco en Francia

Docentes de Higüey visitan un lugar afectado por el cambio 
climático
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Especialista explica la importancia del Programa para la

Formación del 
Profesorado 
Principiante 

Desde mi punto de vista, el Inafocam ha sido innovador y atrevido, 
porque poner en marcha estos programas cuesta, y para hacerlo 
hace falta tener el apoyo político porque su desarrollo no solo 
depende del conocimiento técnico sino que además necesita del 

compromiso institucional.

Dr. Carlos MArcelo García

El Instituto Nacional de For-
mación y Capacitación del 
Magisterio (Inafocam), en 
alianza estratégica con el 

Grupo de Investigación IDEA, la Uni-
versidad de Sevilla, y con la coordi-
nación técnica del Intec, concluyó 
recientemente la primera fase del 
Programa para la Formación del 
Profesorado Principiante, que signi-
ficó la formación de los mentores 
que serán los acompañantes de los 
educadores que inician su carrera 
profesional en el sistema educativo. 

En el marco del desarrollo de este 

programa entrevistamos al Dr. Car-
los Marcelo García, coordinador del 
equipo que dirigió la capacitación.

¿Cómo explica usted la necesidad 
de un programa de acompaña-
miento a los docentes principiantes?

Lo que pone en marcha la necesi-
dad de este programa es, punto 
uno, darles a los niños y niñas en la 
escuelas dominicanas los mejores 
profesores posibles, y punto dos, 
hacer que el primer año no sea dra-
mático, no sea un año duro, crítico, 
sino de aprendizaje. Por eso, el Ina-

focam y el Gobierno Dominicano 
ponen en marcha este programa 
para que los profesores que se in-
sertan en el sistema, ya desde el 
principio tengan un apoyo, no se les 
deje a su buena ventura, ni dejar que 
la suerte decida si se convierten en 
buenos profesores o no.

¿Cuáles son las dificultades que pre-
senta un docente principiante?

Desde los años 80 se vienen hacien-
do investigaciones sobre el profeso-
rado principiante, y sistemáticamen-
te aparecen los mismos problemas: 



problemas de disciplina, de gestión 
del aula, sobre cómo motivar a los 
niños, cómo incorporar a la familia 
en el compromiso educativo, rela-
cionados con los compañeros, cómo 
integrarse en un ambiente que es 
desconocido y que muchas veces 
no es acogedor. Esto supone tam-
bién problemas personales, de inse-
guridad, de no estar convencidos de 
si lo están haciendo bien o mal, de 
no saber si valen para la docencia o 
no. Estos son problemas específicos 
y no son solo problemas dominica-
nos, son problemas internacionales, 

“EL 22 % de todos los países de 
OCDE incluyen la figura del mentor, 
y en este sentido República Domi-
nicana se incorpora dentro de esta, 
llamémosle ‘élite’ de sistemas educa-
tivos que se preocupan de los profe-
sores que empiezan. No todos la 
incluyen, lo que sí es cierto, 

que se ve, es que aquellos 
países que incorporan 

este programa coinci-
den con los que en 
PISA tienen altos 

puntajes”.
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tanto del área anglosajona como del 
área hispanohablante.

¿Cuáles habilidades busca el progra-
ma de inducción que los docentes 
manejen en sus primeros años de 
carrera? 

En el primer año de inducción hay 
una serie de competencias que el 
Gobierno y el Minerd van a exigirles a 
los profesores principiantes para que 
se conviertan en profesores efecti-
vos, y tienen que ver, pues, con las 
relaciones de la escuela y la familia, 
las relaciones con los alumnos, los 
procesos de aprendizaje en el aula, la 
creación de ambientes de aprendiza-
jes, la atención a la diversidad, los as-
pectos de evaluación y también los 
aspectos de desarrollo profesional. 
Sabiendo que todo eso no se con-
sigue en un año, este programa que 
auspicia el Inafocam lo que pretende 
es dar un primer empujón para que 
el profesor se convenza de que tiene 
que seguir formándose.

¿Por qué la necesidad de un mentor 
durante el proceso de inducción?

Siempre se ha confiado en la perso-
na con más experiencia —el men-
tor— para acompañar al joven y eso 
ha sido así sistemáticamente. En la 
educación de la nobleza, los reyes 
siempre han tenido a alguien que 
acompaña. Se reconoce así el valor 
de la experiencia como acompaña-
miento al no experimentado, y eso 
en este programa se concreta en el 
mentor. Si miras otros programas, ya 
no en educación sino en sanidad, 
está el médico que acompaña al mé-
dico que comienza. Ahora mismo se 
habla mucho en las empresas del 
coach, que es un acompañante que 
ofrece su experiencia y su servicio, y 
que motiva y hace que otra persona 

crezca, y esa figura se ha traído ahora 
a la educación. 

Luego del inicio de este programa, 
¿cómo se ubica la República Domini-
cana en el contexto internacional?

EL 22 % de todos los países de OCDE 
incluyen la figura del mentor, y en 
este sentido República Dominicana 
se incorpora dentro de esta, llamé-
mosle ‘élite’ de sistemas educativos 
que se preocupan de los profesores 
que empiezan. No todos la incluyen, 
lo que sí es cierto, que se ve, es que 
aquellos países que incorporan este 
programa coinciden con los que en 
PISA tienen altos puntajes.

En su experiencia, ¿cuáles países han 
desarrollado este tipo de programa y 
cuáles han sido los resultados?

Hay países, y no es el caso de Repu-
blica Dominicana, en los cuales pasa-
do el quinto año el 50 % de los profe-
sores que entran no permanecen en 
el sistema. Estamos hablando de Es-
tados Unidos, Inglaterra, Holanda…, 
sobre todo en áreas desfavorecidas y 
secundarias y en materias como cien-
cias o tecnologías. Estamos hablan-
do, por tanto, de países en que los 
profesionales de esas áreas pueden 

encontrar un desarrollo profesional o 
bien más rentable económicamente 
o bien más tranquilo, entonces eso 
ha llevado a los países a poner en 
marcha los programas de inducción, 
precisamente porque se dan cuenta 
de que necesitan profesores, y man-
tenerlos en el sistema es otra causa 
muy importante y no menor.

En los Estados Unidos, en donde más 
investigaciones se han desarrollado, 
se ha demostrado que el abandono 
se reduce cuando se incorpora a los 
docentes principiantes integrados a un 
programa de inducción profesional.

¿Cuál es su valoración del Inafocam 
con relación al desarrollo de este pro-
grama?

Desde mi punto de vista, el Inafocam 
ha sido innovador y atrevido, porque 
poner en marcha estos programas 
cuesta, y para hacerlo hace falta tener 
el apoyo político porque su desarro-
llo no solo depende del conocimien-
to técnico sino que además necesita 
del compromiso institucional. Habi-
tualmente se tiene la costumbre de 
tomar un taller, capacitarse y ahí se 
queda, pero en el caso de este pro-
grama se estará trabajando por todo 
un año. 
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Coordinadores pedagógicos que se forman como 
mentores dentro del Programa para la formación del 
profesorado principiante de la República Dominica-
na valoraron el inicio de esta formación por el impul-
so que dará a la calidad de la educación dominicana.

Al respecto, fueron entrevistados los maestros Jo-
sefina Medrano (JM), coordinadora docente en la 
escuela Matías Ramón Mella, del distrito 01 de la 
regional 10 de Educación; Manuel Arismendi Batista 
(MA), de la Universidad Tecnológica del Cibao Orien-
tal (Uteco), de Cotuí, y Eneida Henríquez (EH), del re-
cinto Luis Napoleón Núñez Molina del Isfodosu.

A continuación la entrevista con los tres coordina-
dores pedagógicos: 

¿Cuál es su impresión sobre el proceso desarrollado 
en el taller?

JM Yo valoro este programa, porque su objetivo es 
preparar a cada uno de los profesores de nuevo in-
greso al sistema y eso, entiendo, viene a ser un gran 
apoyo para la educación. 

MA Creemos que en la misma medida en que los 
maestros con cierta experiencia tengan la posibili-
dad de monitorear el desarrollo de los profesores de 

PROGRAMA PARA FORMAR 
PROFESORES PRINCIPIANTES

C o o r d i n a d o r e s  p e d a g ó g i C o s  a f i r m a n

i m p u l s a r á  l a  c a l i d a d  d e  l a  e d u c a c i ó n  d o m i n i c a n a 

Profesores Eneida Henríquez (EH), Manuel Arismendi Batista (MA) y Josefina Medrano (JM)
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nuevo ingreso, en esa misma me-
dida va a mejorar la calidad de la 
educación. 

EH Hemos visto que no solo el 4 % 
va a resolver el problema sino que 
hay que cambiar también la acti-
tud del docente en la aula, y qué 
bueno es empezar el trabajo con 
los que realmente se inician en el 
sistema educativo, y aprovechar 
los maestros que ya tenemos más 
experiencia y años en el servicio 
para darles apoyo.

¿Qué ha aprendido del taller?

JM Hemos visto diferentes reglo-
nes. Por ejemplo, hemos estado 
tratando el perfil de un docente 
de nuevo ingreso, también hemos 
visto cómo debe ser la observa-
ción que se le va a dar a la práctica 
pedagógica de cada uno de ellos, 
cuáles tienen que ser las tareas 
asignadas o cómo deben ser. Tam-
bién hemos visto cómo debe ser el 
perfil de nosotros (mentores) fren-
te al de los maestros principiantes. 

MA Hemos aprendido que debe 
existir una relación de armonía y 
respeto entre los maestros men-
tores y los maestros principiantes, 
aparte de todas las técnicas y ca-
racterísticas que tiene el proceso 
mismo. En el acompañamiento 
hay que considerar que el docen-
te tiene un nivel de preparación 
intelectual igual que nosotros en 
función de la titulación, y que la 
diferencia es la cantidad de años y 
experiencia en el sistema. 

EH Hemos aprendido que vamos 
a acompañar de igual a igual, to-
mando en cuenta que nosotros 
tenemos 20 años de experiencia 
y ellos apenas uno, el respeto que 
se le debe tener al profesional que 

vamos a acompañar es como una 
enseñanza para nosotros, no va-
mos a enseñar a un novato que no 
sabe nada, sabe mucho, solo va-
mos a ayudarlo a organizar lo que 
ya sabe.

¿Usted ve como necesaria la in-
ducción del docente principiante 
en R.D.? Si es así, ¿por qué?

JM Claro que sí, y a buena hora 
ha llegado este tipo de programa. 
Hoy puedo darme cuenta de que 
al inicio de mi carrera docente ne-
cesitaba de un apoyo para mane-
jar las incertidumbres con las que 
me inicié en la profesión, lo que 
de seguro me hubiera permitido 
tener resultados mejores que los 
que he conseguido en los años 
que tengo como docente. Lo que 
el programa busca es que desde 
el principio el maestro tenga las 
herramientas y la guía para el ejer-
cicio de su carrera.

MA Yo creo que es de suma im-
portancia la implementación del 
programa, ya que a través de los 

años hemos visto que en la Repu-
blica Dominicana hemos tenido 
diferentes programas dentro del 
currículo que han querido ayudar 
a solucionar parte del problema 
educativo, pero que solo estaban 
dirigidos a eliminar los síntomas. 
Ahora con este programa esta-
mos trabajando con la base del 
problema que enfrenta el docen-
te que se inicia en la profesión, lo 
que implica que el profesor que 
ingresa enseñe lo que tiene que 
enseñar y sepa cómo tiene que 
enseñarlo.

EH Hay realidades que no se 
aprenden en la universidad, se 
aprenden en la práctica, enton-
ces qué mejor compañía para un 
maestro de nuevo ingreso que 
la de un maestro con experien-
cia, que ha vivido eso que él está 
viviendo ahora. La función del 
mentor en este caso es importan-
te porque orienta al principiante 
sobre las situaciones que puede 
afrontar, y el maestro puede to-
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mar experiencia del compañero 
para fortalecer su práctica y, por 
ende, lograr mejores resultados.

Ustedes son potenciales mentores 
para el proceso de inducción al 
profesorado principiante. ¿Cómo 
se perciben en ese proceso?

JM Estoy agradecida por la opor-
tunidad que se me está brindando 
en este momento. Como coordi-
nadora tendré unos 10 maestros 
principiantes, y tengo mucha es-
peranza y muchas expectativas 
puestas en mí y en ese grupo de 
chicos que voy a orientar. Pienso 
trabajar mano a mano y hombro 
con hombro con ellos y a dar todo 
de mí, sumado a la experiencia y 
capacitación que se nos está pro-
porcionando en este taller, por-
que creo que ellos van a marcar 
la diferencia, van a representar un 
paradigma de cambios en la edu-
cación.

MA Daré de mí lo mejor para 
que ese maestro principiante en 

el menor tiempo posible pueda 
convertirse en un docente capaz 
de producir cambios en los alum-
nos, en un maestro que pueda dar 
lo mejor de sí, porque es la única 
forma en que podemos cambiar 
parte del sistema, y para que no 
tenga que pasar por el camino 
tortuoso que tuvimos que atrave-
sar la mayoría de nosotros. 

EH Yo tengo mucha confianza en 
este proyecto. Pienso que los pro-
fesores principiantes que me to-
quen van a ser los mejores a partir 
de ahí, porque siempre he creído 
que el maestro necesita algo más 
que un coordinador en la escuela.

¿Cuál es su valoración respecto a 
la función que desempeña el Ina-
focam en la ejecución de este pro-
yecto?

JM Por la calidad y responsabili-
dad con que está tomando el Ina-
focam este proyecto y como se ve 
el programa, está todo como bien 

amarradito para que sea fructífero.

MA Yo creo que hay que felicitar 
la iniciativa del Inafocam porque 
está haciendo honor a lo que 
realmente significan sus siglas. En 
este momento se está capacitan-
do al grupo de mentores que van 
a acompañar a los maestros pero 
van a permear al país entero y, en 
mi opinión, de 0 a 10 Inafocam tie-
nen un 11 en la planificación de 
este programa.

EH El Inafocam siempre se ha sali-
do con la suya porque desde que 
empieza un proyecto trata de dar 
lo mejor como institución y creo 
que este va ser uno de los progra-
mas que va a dar más que hablar, 
ya que va a llevar la educación al 
nivel que realmente el país se me-
rece. Si se le da el seguimiento con 
el ímpetu con que ha empezado 
pienso que esto va a mermar la 
crisis que nosotros tenemos en 
educación en relación con lo que 
son las actitudes del maestro.
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CAMBIO CLIMÁTICO 
LOGRA ÉXITOS 
NACIONALES E INTERNACIONALES

E L  P R O G R A M A  D E  C A P A C I T A C I Ó N  E N  E L 

El Programa de Capacitación de Docentes en el Cambio Climático que desarro-
llan el Inafocam y el Consejo Nacional para el Cambio Climático y Mecanismo 
de Desarrollo Limpio (CNCCMDL) ha logrado importantes éxitos en el país que 

han tenido repercusión en el ámbito internacional. 


